

Cuerpo de Redacción:

Lic. don Manuel Coto F  
Prof. don Justo A. Facio  
Don Joaquín Vargas Coto  
Don Ricardo Castro B

# LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION

362

ADMINISTRACION:

Apartado No. 783

AÑO 1 Número suelto ₡ 0-10

San José, Costa Rica Lunes 8 de octubre de 1923

Suscripción mensual ₡ 2.00

Nº 328

No. 597

## La transacción y otros hechos históricos

La transacción de los políticos costarricenses con el gobernante Yglesias no puede constituir una norma de conducta, pero si ese hecho es censurable, tampoco es natural que con él cargue—porque así lo quieren hoy los enemigos,—tan solo el señor Jiménez. No es posible que a nadie se le ocurra que la transacción habría de sentar un precedente y que ese hecho seguiría justificando los que se le parecieran u otros peores. La transacción no justifica el golpe de estado de 1906, ni estos dos sucesos justifican el golpe de estado de 1917, como tampoco habrían justificado un golpe de estado en 1909 o en 1913. Aceptar la transacción como una norma de conducta política, o aceptar como un precedente histórico el golpe de estado de Guardia, sería tanto como destruir nuestra vida constitutiva y sentar como doctrina política que la sucesión presidencial en Costa Rica se hace por transacciones con el gobernante o por un acto de violencia militar. ....

Pero, la transacción, había que aceptarla o había que rechazarla? Este fué el problema para la conciencia de cada uno de los políticos costarricenses. La transacción es una cuestión psicológica, por el lado del señor Yglesias y una cuestión moral, por el lado de los políticos costarricenses. El señor Yglesias, mente profundamente imaginativa, abulta dentro de sí todo lo que a él se refiere y todo lo concibe en grande, el talón de oro, el ferrocarril al Pacífico. El señor Yglesias, puesto en el trance de transmitir el poder ha tenido que contemplar esta doble situación: la de ceder a sus enemigos y esta era dura para su excesivo orgullo de hombre, él, que se había sentido más grande que sus enemigos, y la de quedar expuesto, sin poder ninguno, a los excesos de un gobierno de enemigos. El enemigo aparecía ahora a los ojos del señor Yglesias como una amenaza para su tranquilidad particular, para la paz de su hogar, para el futuro de su familia: el enemigo era para el señor Yglesias el aislamiento y hasta el destierro voluntario. Pudo el señor Yglesias pensar en tres salidas a su problema: o quedarse en el poder, o hacer elegir un sucesor suyo, sacado de su propio partido e impuesto por la acción oficial o transar con sus enemigos, procurando la elección de un hombre que pudiera parecer un elemento de compensación.

Lo primero era romper el orden constitucional y engendrar la dictadura. El señor Yglesias comprendió que la dictadura era un mal no para sus enemigos, sino para la república y renunció a esa idea. Imponer uno de su partido, por ejemplo, a don Juan Bautista Quirós, era una solución prudente para él, pero en aquel momento, la sombra del enemigo le molestaba al señor Yglesias; él veía entonces al enemigo más grande de lo que era en realidad, y evitó la lucha. Obsérvese como en estos dos casos posibles el señor Yglesias ha procedido con no poco civismo y al renunciar a ambas ideas ha hecho un bien a su país. Al llamar a sus enemigos

a transar, ni él ni sus enemigos se han empequeñecido. Señalar a don Ascensión Esquivel para gobernar a la república no era insultar a la república. El señor Esquivel fué un eminente costarricense muy digno de gobernar a su patria, tan digno y tan capaz de hacerlo que años después una gran masa de costarricenses lo considerara como el más apto, por su entendimiento y por la energía varonil que fué su característica, de gobernar una segunda vez a Costa Rica. Por qué no impuso el señor Yglesias a uno de sus militares? Por qué no impuso a uno de sus abogados de segundo orden? Por qué no impuso a un hombre de su propio partido?

El señor Alvarado al recordar la transacción la confunde con el pacto Durán-Yglesias, pero en la combinación con el partido civil, nada se deja para sí el partido civil y puede decirse que lo único que entonces sucedió fué, de parte del gobernante, la imposición del nombre del candidato, pero el gobernante al elegir ese nombre, procedió con prudencia suma y hasta con patriotismo. Lo que es malo de la transacción no es el señor Esquivel, el nombre del señor Esquivel, sino, la necesidad de aceptarle al gobernante el nombre sugerido por él y aceptar, además, la colaboración del gobierno en la campaña electoral, siendo como es, una campaña electoral, interés del ciudadano y no del gobernante. Por eso decimos, que la transacción no es una norma de conducta. Pero en frente del señor Yglesias, el mejor servicio que se podía hacer a Costa Rica y a sus instituciones, era acoger como bueno el nombre del señor Esquivel para ponerle fin al régimen de Yglesias. Fué el gobierno de Esquivel una continuación del gobierno de Yglesias? No. Luego, en la transacción, el civilismo entregó sus armas y el señor Yglesias capituló ante sus enemigos aunque con un gesto de orgullo que es perdonable en el señor Yglesias.

Para la transacción no invirtió el orden constitucional, ni fué un atropello a las libertades costarricenses ni es un escándalo en la República. Por lo demás, es un acto de franqueza de todos. El golpe de estado de 1906 es una hipocresía,

es un atropello a las libertades nacionales, es un escándalo y una infamia. El hombre que se puso la victoria sobre la frente en 1906, recogió esa corona del polvo y grande como era él para sus conciudadanos, gravó su nombre severamente para la historia de su patria. El Lic. Jiménez pudo haber querido la paz de la República en 1901; pero nadie dirá que en 1906 aplaudió siquiera la exaltación del Lic. González Víquez a la Primera Magistratura hecha en medio de la condenación de un pueblo ultrajado en sus mejores intereses. Como nadie dirá que el 27 de enero de 1917 tomó el primer tren que salía de Cartago para venir a saludar servilmente al Ministro de la Guerra victorioso. Quien quiera comparar estas dos últimas fechas con la transacción, o es ciego o es injusto o no sabe apreciar el valor histórico de los hechos, o quiere que la transacción sea un crimen para que ningún hombre de Costa Rica tenga derecho a levantar su espíritu contra o que hay de malvado en 1906 y en 1917. Contra la transacción, como procedimiento, se levantó un partido popular para salvar el principio de que las elecciones es un negocio de los ciudadanos; pero contra el atentado de 1906 y el de 1917 se levantará siempre el juicio condenatorio de la historia; porque si la transacción cabe dentro de cierta normalidad de la vida política, jamás puede admitirse como reglas de conductas el atropello irreverente de la libertad electoral y menos aún el imperio de la violencia militar. Nosotros comprendemos que hay costarricenses que quieren hacer historia nacional conforme a su gusto o su comodidad; pero delante de ellos está la historia verdadera como una hoguera encendida.

La transacción fue una manera de terminar con Yglesias; de hacer posible la libertad electoral. De entonces acá el pueblo vive modestamente la república. Sin Yglesias en el poder pudo organizarse el partido republicano, como una inmensa fuerza nacional reconstructiva de la vida política del país. En 1906, el civilismo reaccionó contra el poder del pueblo; el civilismo era entonces el clericalismo. Pero en 1909 el pueblo aplastó al civilismo en lucha franca, imposible bajo un régimen genuinamente civilista. Con el clericalismo imperante no hubiera conocido Costa Rica un espectáculo tan majestuoso como el que dió el pueblo costarricense en 1909. Pero en 1913, el Pacto Durán-Yglesias, abre las puertas al clericalismo: el pacto Durán-Yglesias quiere que el país vuelva al régimen de Yglesias. He aquí cómo resulta ingenuo igualar la transacción con el pacto Durán-Yglesias. La Transacción no humilla a nadie; del pacto Durán-Yglesias, quien ganó, quien recobró sus prestigios perdidos, quien fue justificado ante la historia, quien pudo mirar con orgullo a todo su pasado, quien volvió a sentirse gran ciudadano de su patria, fué Yglesias, solamente Yglesias. Y en ese error, si error es, no puso la mano el Lic. Jiménez.

### PARTIDO REPUBLICANO

Se invita a los republicanos a la reunión semanal ordinaria que se verificará en el TEMPLO DE LA MUSICA

**El jueves 11 de Octubre a las 7.30 pm.**

Asistirá nuestro candidato el

LICENCIADO DON RICARDO JIMENEZ OREAMUNO.

## LA VERDAD de los censos

La Directiva Central del Partido Republicano tiene la certidumbre legal de que el gobierno del señor Acosta no ha podido, ni menos ha debido formar los censos investigando la opinión política de los sufragantes. Ello está prohibido por el artículo 21 de la ley de elecciones. Hay, pués, absoluta certeza de que es completamente falso el dato que, como oficial propalan los echandistas acerca del resultado de los censos. Ni el señor Presidente de la República ni el señor Ministro de Gobernación han podido dar cifras que la ley no les permite tener. Solamente los partidos políticos están en condiciones de formar los censos calificados.

Por lo que hace al Partido Republicano hemos de anunciar que para el quince de los corrientes el Jefe General de nuestro Departamento de Censo y Estadística estará preparado para suministrar el resultado general de los censos.

Hasta hoy todos los datos recibidos acusan mayoría absoluta para el Partido Republicano en todas las provincias, tal como se había anunciado anteriormente.

Una vez más damos la voz de alerta a nuestros amigos para que pongan en cuarentena los rumores, las bolas y las cifras echandistas que han servido de base para su deleznable campaña, cada vez más desacreditada.

### La próxima reunión republicana

— ASISTIRA NUESTRO CANDIDATO —

El jueves próximo se efectuará la reunión pública semanal del Partido Republicano, a la cual, según informes exactos que tenemos, asistirá nuestro ilustre candidato el Lic. don Ricardo Jiménez, para acceder a las múltiples súplicas que se le han hecho, a fin de que dirija la palabra a sus partidarios de la ciudad capital.

Reina un inmenso entusiasmo entre nuestros correligionarios de San José por esta reunión del próximo jueves, en el Templo de la Música, y podemos asegurar que será una nueva demostración de la fuerza de este Partido Republicano, que, a paso de vencedor, va llegando a los comicios de diciembre para sacar de allí la más hermosa elección presidencial y ungir al Lic. Jiménez primer Magistrado de la Nación, por la mayoría inmensa de los votos de los ciudadanos costarricenses.

Esta reunión del jueves será trascendental, pues el discurso del Lic. Jiménez versará sobre asuntos de importancia capital en los actuales momentos políticos.

# LOS OBREROS Y EL GRAL. VOLIO

En uno de los últimos discursos del General Volio, dice él, refiriéndose a los obreros, que aquellos obreros que están en el jimenismo o lo están porque son serviles o lo están porque se han vendido.

Aun cuando el cargo parece dirigido solo contra un partido, alcanza a la masa obrera costarricense, de donde el mismo general Volio va sacando sus futuros partidarios, y no dirá nadie más tarde, con justicia, que los obreros volistas lo sean o porque se humillan o porque son vendidos. La masa republicana es obrera y campesina. Nadie podría desconocer ese hecho. El señor Volio ha recorrido casi toda la república y ha podido observar que el republicano no es sino el tipo del campesino o del obrero. ¿Por qué puede humillarse el campesino o el obrero de ser jimenista? Advierta el señor Volio que si el campesino o el obrero hubieran querido venderse o humillarse se habrían hecho chandistas, cuando el echandismo era el único partido organizado y cuando apenas si se hablaba del jimenismo como una esperanza nacional. Pero no, los viejos republicanos campesinos y obreros, ni se humillaron ni se vendieron. Aguardaron tranquilos los acontecimientos y cuando fue la hora de decidirse lo hicieron por el jimenismo heroica y noblemente.

El cargo del señor Volio no lo admitimos para el obrero de ningún partido político, y hablar como lo hace el señor Volio es dejar de lado los verdaderos aspectos del problema eleccionario: se puede decir que los obreros se equivocan o se apasionan, pero no es justo pensar que se ponen en media plaza a venderse como esclavos. Vea el señor Volio en qué consiste propiamente el echandismo o el jimenismo y dígales a sus partidarios si el obrerismo costarricense debe ser echandista o jimenista, pero no levante un látigo injusto para condenar una clase que en sus determinaciones procede a veces como un niño pero siempre con sinceridad. Nosotros creemos que el obrerismo debe ser republicano, porque el obrerismo es la sustancia de la patria, y la república es lo que vive. Pero si algunos obreros se van, jamás diremos de ellos, que se fueron como esclavos o como viles.

El espectáculo que da el obrero volista de contribuir para los gastos de su partido, lo da también el obrero jimenista, pagando sus pasajes en los trenes en que se transporta gente para las ovacones del partido. Ninguna palabra ha sido más cruel que esa expresión del señor Volio, dicha, no sabemos con qué interés, pero dicha para quemar injustamente la frente de los obreros. Hijos y hermanos de obreros jimenistas tiene el volismo en sus filas y ellos, todos, saben como las clases obreras participan en las campañas políticas: con desinterés, con entusiasmo no manchado.

El señor Volio descarga sobre los obreros cóleras injustas porque no se van los obreros detrás de sus discursos, pero eso no es culpa de los obreros sino de los discursos.



## SURTIDO COMPLETO DE ARADOS

Somos los mayores proveedores del país de Implementos y Maquinaria Agrícola



# MIGUEL MACAYA & Co.



Nos tomamos especial interes en abastecer a los agricultores



## Medicinas para animales

### Telegrama que no publica "La Gaceta"

Señor Presidente de la República

San José

La manifiesta parcialidad del Agente Principal de Cañas Dulces, señor Welson, a favor del echandismo, que extremó hasta decomisar una bomba de pólvora que aquí se acostumbra para anunciar a caseríos vecinos el día de reunión para que acudan, y que nosotros mandamos a ese lugar con anticipación, y la hostilidad que en todo momento tuvo para con los nuestros, conducta que parece ser una consigna en la mayor parte de las autoridades de esta provincia, hizo que las reuniones de anoche en Cañas Dulces terminaran en un verdadero escándalo y que debido a mi personal intervención no tenga el Gobierno que lamentar seguro encuentro personal con su representante en este lugar. No obstante de que casi todas estas quejas van cayendo en el vacío, mi deber de ciudadano y de diputado, obligame a informar de ello al Gobierno para que quede constancia de que se han previsto, de continuar así

la situación de autoridades, futuros graves escándalos.

A. Urbina  
Diputado

Señor Presidente de la República  
San José

Los empleados del Ministerio de Fomento Juan Monge y compañero, que vinieron a pintar los puentes de Bagaces, son activos propagandistas del partido echandista, que se ocupan del trabajo que les paga el Estado, únicamente durante el corto tiempo que les deja libre su gestión política. Sería deseable que el señor Presidente ordenara la información del caso por medio de autoridad imparcial, ya que el Jefe Político del lugar también está entregado a conseguir adeptos al señor Echandi.

Respetuosamente,  
A. Urbina  
Diputado

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

### PROTESTAS

Yo Antonio Cartín Panagua, hago constar: que aunque mi nombre apareció en la reactiva echandista, yo nunca he pertenecido a ese bando. Ahora resuelvo tomar parte en la contienda política y entro muy gustoso en el Partido Republicano, en cuyas filas militaré.

Heredia, Setbre. 29 de 1923  
Antonio Cartín P.  
Testigo: Juan R. Flores M.  
Testigo: Juan Zamora.

Yo, José Zúñiga González, protesto del abuso de quienes me han puesto en la directiva echandista sin mi consentimiento; suplico a estos señores ser un poco más caballeros; yo siempre he sido republicano y permanezco en las filas del jimenismo.

José Zúñiga González  
Testigo: Isidro Hernández S.  
Testigo: Ramón Fonseca  
Testigo: Higinio Gutiérrez J.

## Medias

GRAN SURTIDO EN COLORES DE MODA PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS  
UIS VANNI & Co. TEL. 788. APDO. 999

### SE SUPLICA

A los señores Presidentes de las Directivas del Partido Republicano dar aviso inmediato al Jefe General del Censo,—Licenciado Horacio Castro, en cuáles lugares de su circunscripción no se han levantado los censos por las autoridades, con intervención de representantes de los partidos.

SECRETARIA GENERAL.

## PUROS Habanos

- La Corona.
- La Carolina.
- José Gener.
- García Alonso.
- Murias.
- Villar y Villas.
- Y Cabañas.
- y los famosos
- Sumatras.

### Nueva Cigarrería

Al lado de Siebe.

### ACLARACION

En cierto periódico echandista aparece una protesta con mi nombre y apellido; hago esta aclaración para evitar confusiones, pues no soy yo. Soy jimenista y seré jimenista hasta el fin de la jornada.

San Pablo de Heredia, 25 de setiembre.

Higinio Gutiérrez González

Testigo: Isidoro Hernández S.  
Testigo: Ramón Fonseca

SAL BLANCA

Punta - Piedra

Depósito donde

Blen Castro y Co.

Ante de comprar este artículo siempre consulte nuestro precio.



# UN COLON el paquete



\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

</

# Unos comentarios y otras cosas

Hay dos clases de agricultores, decía Mr. Bryan, candidato del Partido Demócrata de los Estados Unidos: el que todo lo saca del campo para lo saca de la ciudad para gastarlo en la ciudad, y el todo tario en el campo. Mr. Bryan y yo somos de estos últimos. Mis empleados mientras me sirvieron, vivieron en mis fincas; yo no saqué nada de ellas para acrecentar mi fortuna personal o alhajar mi casa o mi persona. Yo prefería componer los campos de labranza o los potreros cuidándolos como a una novia. La chifladura de toda mi vida han sido las buenas vacas, las mejores razas de ganado. En importar buenos ejemplares se me ha ido el tiempo y el dinero.

Algo he hecho por mejorar las razas vacunas del país. Cuando yo veo un vac buena y alguien me dice: "es originaria de su finca de San Juan" me siento más halagado que cuando me felicitan por el discurso que pronuncié en la Cámara o el artículo que publiqué en el periódico."

(Del discurso de Turrialba de don Ricardo Jiménez.)

Los que han oído o leído los discursos de don Ricardo en esta campaña electoral se sienten empujados a buscar a su adversario para oírlo o para leerlo, el país quiere saber la esis que él sostiene, el país quiere saber lo que él ha hecho, pero los que han oído y leído a don Ricardo buscan inútilmente a su adversario; a éste no se le oye ni se le lee, porque ni puede hablar ni puede escribir quien no tiene nada que hablar ni qué escribir. "No se van ideas a quien no las tiene", reza un antiguo dicho. El candidato verde es escurridizo y a pagado, si no tiene ideas que exponer tampoco tiene nada que contar hecho o realizado por él que pueda ser de monto en la discusión política del día.

Abogado de altos vuelos que ha tenido el primer consultorio en el país, a buen seguro del modo más honorable y talentoso, debe haber recibido buenos emolumentos por sus servicios profesionales. Pero él, agricultor que cifra en este oficio su ideal de ocupación personal y privada, pertenece al número reducido que todo lo saca de la ciudad para gastarlo en el campo." Las economías que produce el bufete van para la finca, y así puede decir con toda propiedad: "Mis empleados, mientras me sirvieron, vivieron en mis fincas; yo no saqué nada de ellas para acrecentar mi fortuna personal o alhajar mi casa o mi persona. Yo prefería componer los campos de labranza o los potreros, cuidándolos como a una novia."

Y leyendo eso piensa el lector en lo distinto que caminaría el país si muchos de nuestros hombres hicieran así y pensarán lo mismo. Don Ricardo deja marcada la huella por donde ha pasado. En la vida alta de la ciudad se le encuentra en la sabia ley que decretó un Congreso, en la disposición atnada de un gobierno o en la voz que se alzó para impedir que se cometiera un desafuero; y en la vida alta del obrero de la tierra se le encuentra haciendo fincas modelos que constituyen adorno y campos de producción para Costa Rica. Aquí, con todo y las audiencias de los pobres diablos que se atreven a maltratar el valor de nuestra más alta mentalidad, no se perfila el hombre con quien pudiera hacerse comparación.

Viendo estos aspectos del candidato republicano, recordamos al alto "squire" inglés, individualista en teoría como elemento representativo de su raza, y en la práctica socialista a lo Mr. Ford. Si Edward Grey, Ministro de RR. EE. de la Gran Bretaña en los primeros tiempos de la Gran Guerra. Dedicado a sus campos donde comparte su vivir con gran número de campesinos, que laboran las tierras que él posee, y que le quieren a modo de compañero-jefe en las labores de cuya producción y ganancias todos ellos disfrutan, en vísperas de la gran tragedia, es llamado al Gobierno a donde acude a cumplir un deber, y simplemente en ese modo, contrariando sus gustos y aficiones de señor inglés, libre entre sus colonos, sembrados y grandes vaquerías. A poco de llegado estalla la tempestad, y si bien sus cálculos de estado en el Ministerio eran para poco tiempo su deber de súbdito británico lo retiene, y si en los breves segundos que la tensión de aquellos días le deja libres añora su antigua vida a la cual desea volver, el imperativo de hijo de su país lo hace olvidar intereses personales y comodidades para vivir sólo para la patria.

Dice el candidato republicano: "La chifladura de toda mi vida han sido las buenas vacas, las mejores razas de ganado. En importar buenos ejemplares he gastado mi tiempo y mi dinero. Algo he hecho por mejorar las razas vacunas del país. Cuando yo veo una vaca buena y alguien me dice: "es originaria de su finca de San Juan" me siento más halagado que cuando me felicitan por el discurso que pronuncié en la Cámara o el artículo que publiqué en el periódico."

Ser constructor en lo social es difícil, pero feliz el hombre que descubre una verdad, que inventa el más sencillo rodaje para una máquina, que encuentra un nuevo forraje, que por la selección consigue fijar un nuevo fruto superior, que contribuye con "su bolsillo y con su tiempo a mejorar la raza vacuna del país.

Don Ricardo, con su propia iniciativa, se adelanta ya a la tarea que más tarde, cuando el fue Presidente, empezaba a realizar el Departamento de Agricultura que creó su Gobierno y que de un "pimazo" destruyó don Alberto Echandi.

En la obra privada de los obreros del fomento de la producción nacional don Ricardo ocupa puesto predilecto y tiene derecho a sentirse halagado cuando al ver una buena vaca alguien le dice que "es originaria de su finca de San Juan". Modestamente nos dice que algo ha hecho por mejorar las razas vacunas del país. Y nosotros decimos que a él y al inolvidable don Alberto González Soto les es deudora Costa Rica por sus empeños, lables, en ese sentido.

Pero en estos comentarios y vueltas alrededor de este discurso siempre la vista tiende al campo vecino: ¿Qué ha hecho el señor Echandi en el país? ¿Qué le debe la agricultura al señor Echandi? ¿Qué sabia ley le debe su paternidad? ¿En dónde está la huella de su pie en la marcha del conjunto costarricense?

Otros lo dirán. Nosotros sólo recordamos sus afanes por la unión centroamericana.

JUAN AZUL.

# Oiga el Director Gral. de Obras Públicas

### MAS OBRAS DE FOMENTO Y MENOS POLITICA

Nuestro diario ha venido día a día levantando su voz de acusación contra aquellas autoridades que abusando de su puesto, y de la confianza puesta en ellos por sus superiores, ejercen presión sobre sus conciudadanos para llevarlos por determinados caminos políticos. No hemos de cejar en esta cruzada que libramos a favor de la libertad individual. Y puestos en este camino, nuestro diario será tribuna para que aquí lleguen todos los ciudadanos a presentar sus quejas. Hoy hemos recibido una que trasladamos al señor Secretario de Fomento y dirigida contra un empleado de la Dirección de Obras Públicas.

Los vecinos del pueblo de Venecia se encuentran muy disgustados con la conducta observada por el señor Alfonso Pérez, encargado de los trabajos del puente de Toro Amarillo, el cual ha descuidado sus obligaciones, dedicándose activamente a hacer política a favor del echandismo y diciendo, a quien quiera oírlo, que el Director de Obras Públicas lo ha

obligado a hacer trabajos en favor de Echandi.

De suerte que aquí no surte efecto tal trabajo, porque los vecinos de Venecia estamos muy agradecidos con el Lic. don Ricardo Jiménez, quien nos consiguió en el Congreso los terrenos de que injustamente se nos quería despojar. En esto nos ayudó también el diputado republicano don Hormidas Araya, de suerte que Venecia no podía ir nunca contra sus buenos protectores.

Es bueno que el señor Secretario de Fomento y el señor Director de Obras Públicas sepan que el señor Pérez ha abandonado gran cantidad de cemento destinado al puente y q' de ese cemento hay mucho en varias casas donde ha estado por largo tiempo sin que paguen el bodegaje. Debe saberse que el trabajo del pueblo es desastroso y es lástima que así se tiren los dineros de la nación.

Tome nota quien deba hacerle de esta denuncia, que hacen importantes vecinos del pueblo de Venecia.

## Abajo la imposición oficial

Con motivo de haber salido a hacer propaganda política por los cantones de esta provincia, en compañía de don Alberto Echandi don Raúl Acosta G., hermano del señor Presidente de la República, me refiro de ese partido, que por apodo le dicen "agrícola", que busca a estas horas el chupón oficial, y me adhiero al gran Partido Republicano, que ha presentado sus fuerzas espontáneas de los pueblos, sin otra imposición, que el nombre muy limpio del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Ignacio González Córdoba  
San Antonio de Alajuela, 2 de octubre de 1923.

Testigo: Maurilio Araya  
Testigo: Ronulfo Soto Q

## Almacén

### Tomás Fernández

- Acaba de recibir:
- Hierro para techos
- Papel imprenta
- Afrecho de trigo
- Fósforos Dragón
- y —
- Vidrios grandes para ventana
- fel. 198. Ap. 614

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

## LABOTICA

# "El Cometa"

### ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

# Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

# Voces de la democracia

### COSTARRICENSES

Es obra magistral la que está empezada y en la que todos debemos cooperar: la elección, que hemos de llevar a feliz término el 2 de diciembre, pues todo buen costarricense, como todos los soldados de la causa republicana, sin quedarse ninguno, debemos concurrir el 2 de diciembre a las urnas electorales a depositar el voto en favor de nuestra causa, o sea a favor del Lic. don Ricardo Jiménez y sus grandes y le vantados ideales de Gobierno bien conocidos en todos los ámbitos de la República.

Conciudadanos: tened en cuenta que la indiferencia en este torneo político constituye un delito moral, prácticamente en daño de la patria, con grave peligro para los grandes y aun para los pequeños intereses del pueblo. Pesará sobre nuestros hombros la fatídica trasgresión del enemigo si no contribuimos con nuestro voto al salvamento de la nación, sino adelantamos el paso a con jurar el mal que azota ha mucho tiempo a nuestra querida Costa Rica.

Somos enemigos de nosotros mismos si no colaboramos en inmensa masa compacta para redimir este suelo afectado y redimirnos. Acudid el 2 de diciembre con fe ardiente en el triunfo a votar por Jiménez. Con ese benefactor de los pueblos al frente de su gran ejército, estará coronada la magna obra. El éxito que obtendremos el 2 de diciembre formará la base de la victoria, habrá asegurado el porvenir, la redención de la patria, y la emancipación de los pueblos. Estarán curadas las enfermedades que tienen debilitado el país y que naufraga en este océano de llanto y ruina. Se acerca la hora y debéis reflexionar para ir resueltos, sin temayos y sin ambages de ninguna clase; y en ese día grandioso para esta grande y hospitalaria y bendita tierra, resonará como el estruendoso estampido del cañón, desde el pecho de todo republicano, el grito de "Triunfo, Paz, Progreso y Libertad".

Manuel Rojas R.

Aserri, octubre 4 de 1923.

## Otro artificio descubierto

### LOS VERDES SUPLANTAN FIRMAS

Cartago octubre 23 de 1923

Señores  
Juan López y Peregrín Umaña Pte.

Muy señores míos:  
Síranso manifestarme cuando y dónde me he acercado a ustedes en solicitud de firma como testigo de una protesta del Partido Republicano a favor del Echandista, que aparece con fecha 12 de setiembre anterior en el Diario del Comercio del 20 del mismo mes.

Me dirijo a Uds. porque en viendo que esas firmas de Uds. son suplantadas, de la misma manra que es la mía, porque a nadie he autorizado para que haga uso de mi nombre en tal sentido, desde luego que estoy muy satisfecho de militar en el Partido Republicano, al cual he pertenecido siempre.

Espero de la caballerosidad de Uds. me aclaren est asunto antes de proceder por la vía legal por el delito de suplantación de firma, porque aunque soy pobre y humilde no consento que se me tome de juguete.

De Uds. atto. servidor,  
A ruego de Camilo Calderón  
W. J. Guier

Testigo: Juan Salguero  
Testio: José Emilio Ramírez C

Gabriel Coronado, Sucesores  
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS  
y toda clase de materiales para zapatería  
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD  
Ap. 483 — Tel. 713

## La jornada de ayer

Durante todo el día de ayer hemos estado recibiendo numerosos telegramas de las principales poblaciones del país en los cuales se da cuenta de la labor realizada por nuestros camaradas en todas las plazas.

Es notable el hecho de que en casi todas partes el echandismo se ha visto obligado a abandonar el campo, retirándose en derrota.

Mañana daremos una detallada crónica de estos sucesos con las noticias enviadas por nuestros corresponsales políticos. Podemos asegurar que en todo el país se aclama al Lic. Jiménez como al futuro Presidente de la República.

## PARTIDO REPUBLICANO

La Directiva de Tres Ríos hace constar que en la publicación de adhesiones que hizo *La Noticia Republicana* y que fué reproducida en hoja suelta, se omitieron los siguientes nombres que corresponden a valiosos elementos del Partido Republicano en esta población, dignos de todo aprecio: Abelardo Sebiane González, Agustín Zúñiga Castro, Silvano Rodríguez ú. ap., Juan Salazar Bienes y José Ma. Castillo ú. ap., y que sabieron repetidos los nombres de los señores Miguel Zamora Añero, Juan Vicente Seviani Chavarría, Juan Cervantes Jiménez y Narciso Araya Quesada, y que fué confuso el del Presidente honorario señor Víctor Manuel Monge Molina.

LA DIRECTIVA

# De Desamparados

Ayer dejó de existir en San Juan de Dios, el distinguido republicano y honrado agricultor don Narciso Jiménez.

Para su viuda, doña Francisca Castro de Jiménez, y para sus hijos Amado, Isaac, Ismel, Israel, Ceneida, Liduvina y Adela, vayan en esta hora de prueba nuestras más sinceras muestras de condolencia.

Los verdes de aquí se han llevado otro rotundo y risible fracaso; quisieron anular su capacidad de desamparado — y

esto, como es natural — tenía que ser un intruso chéndor que no es de aquí, a nuestro particular amigo y correligionario don Arturo Solano; apelaron al señor Presidente, y el Primer Magistrado les ha contestado su merecido.

Señores echandistas: por más que rabien y lloren ustedes, no podrán volver a la Junta Cantonal al ingenuo doctor Chacón, y tendrán que tragarse a don Arturo Solano Monge en la Junta Principal.

ABELARDO

Desamparados, octubre 5 de octubre de 1923.

# LA GRAN VIA

— ACABA DE RECIBIR —

Morróns Glacés — Cielas rellenas — Instant Postum, Sustituto de café — Conservas Alemanas — Confites de Venchi — Queso Patagrás extra.

Queso de bola extra — Frutas y Espárragos del Monte, Cereales, gran surtido — Jamones de York — Galletas de Peek Frean — Cranberry Sauce — Gelatina Jell, etc.

— TELEFONO No. 754 —

## Los fracasos echandistas en Guadalupe

Una directiva risible con todo y forros

Los verdes siguen de derrota en derrota en este lugar, donde tremola por doquier la bandera azul. De los rojos ni nos ocupamos, pues aquí no pega esa semilla.

El sábado pasado enviaron tres carros especiales para llevar su partido a la reunión de ese día en San José, y con gran dolor de todos, especialmente de los empleados echandistas que ese día venían con los carros, entre ellos uno furibundo, Vinicio Araya, los carros regresaron vacíos, porque dos personas en cada carro no es pasaje.

El domingo nos hacen circular una directiva cantonal que es la prueba más convincente de la derrota de ese partido, que al decir de ellos cuenta con la mayoría absoluta (¿cuál es?). En esta directiva cantonal con todo y los forros que los hay en gran cantidad, contamos doscientos cinco nombres (205) número que con 17 más, tiene la del Partido Republicano de sólo el centro.

A continuación envío una adhesión y una protesta, esperando remitir por correo el zarandeo de la risible directiva cantonal echandista de esta ciudad.

Corresponsal Político

Adhesión al Partido Republicano

Habiéndome convencido de que en todas partes de la República el pueblo aclama al Lic. don Ricardo Jiménez para Presidente de la República en el próximo período de 1924 a 1928 y viendo que es el hombre único capaz de gobernar con acierto la República, me adhiero espontáneamente a su candidatura.

f) Rafael Ramírez

Si ellos me cuentan, yo me les resto

Protesto por este medio de abuso que ha cometido el partido echandista incluyéndome entre el número de sus escasos partidarios en este lugar y haciéndome aparecer en su directiva cantonal de esta ciudad y declaro, al propio tiempo, que mi voto el próximo 2 de diciembre será para el Lic. don Ricardo Jiménez, a cuya candidatura me adhiero desde hoy.

Guadalupe, octubre 8 de 1923.

f) Francisco Chanto López

## Muchas bombas en el Morazán, mucha bulla y nada más

El sábado en la noche el vecindario del Morazán fué justamente alarmado por la explosión de innumerables bombas.

Algunos chiquillos y dos o tres altos personajes de la argolla, santos medianos, se entretenían en el bullicioso juego de quemar atronadores petardos. Nos enteramos de que se trataba de hacer una reunión echandista. A poco fueron llegando numerosos camiones, medio vacíos, de Curridabat, Aserri, Escasú, Alajuelita, Coronado, Guadalupe, Santa Ana, Heredia y Alajuela con todo el "partidazo" de don Alberto. En una tribuna llena de pacayas, como corresponde a santos chiquitos y grandes, unos señores que parecían fonógrafos de cuerda rota, empezaron a gritar y a hacer raros gestos de cólicos epilépticos. Alguien nos dijo que hablaban mal de don Ricardo y bien de la Argolla y que parecían cachiflines furiosos. ¿Por qué se calentarán tanto? ¿Qué tiene perder, señores echandistas? Si alguien tiene la culpa es don Alberto y ustedes mismos: ¿a quién se le ocurre que don Alberto puede ser Presidente? Ya se sabe que don Echandi pierde, así es que no hay por qué enojarse. Dicen que se reunieron unos trescientos. Es dudoso. Tal vez no eran descien-

tos. Tal vez no eran descien-

# CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APARROTÉS — IMPORTACION DIRECTA —

Despachamos mercaderías a domicilio Visitenor y se con vencerá de nuestros bajos precios PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

## LOS VERDES DE TURRUCARES

### Los enemigos de la cultura y de la escuela

En una correspondencia que mandó al diario godo, un verde que dice de San Pedro, lo que no puede ser porque ahí no hay más que escuela, con el pequeño de la taquilla vanaglorian de una manifestación echandista que hicieron el 15 de Setiembre en San Pablo. Lo que los llaman argolleros verdes no fué más una manifestación de cultura, q. sólo se puede imaginar en pueblos donde las mismas autoridades son la causa del desorden. Efectivamente, en tal mascarada paraba un policía que también bullaba detras de los que pretenden manifestar y que en dos pasajeros alegres de Barbacoas y Hacienda Vieja acompañados de algunos chiquillos, que debiera vigilar un poco más el jefe político. Fue el desorden provocado, también la procaacidad de los tales manifestantes llegó hasta ir a disparar tiros a la casa del señor Arroyo donde se hallaba enferma su señora. Advertimos, que con los forajidos en cuestión andaba el mismo policía que un domingo anterior había ido a provocar bochinchas a San Pedro de donde salió poco más involucrado. Esas son las autoridades que cuidan por el orden y respeto a la ley, tantas veces recomendando por sus jefes superiores, en circulares.

hubiera dicho nada. Para dar semejante ejemplo a la niñez más valdría que no hubiera escuela. La tal fiesta se convirtió en una chichada que duró del 15 al 17 en la que no soñaron nunca, ni los propios indios de Turrubares. Desde el 15 en adelante, menudearon las copas y en medio de quijmigos y violines los concurrentes vivieron en un completo delirio. Nosotros deseáramos que un visitador de escuelas que se tienen por estos lados, se informara imparcialmente respecto de la tal fiesta escolar, provocada por su subalterno, más que todo con fines políticos.

Hace el escribano de San Pedro cargos a la maestra de ese lugar porque dice la han visto ir a dar sus clases con un cuaderno debajo del brazo. Eso le extraña al verde de San Pedro y amenaza que si sigue así la maestra, ellos, los que no han podido ni darle alojamiento por su poco amor a la enseñanza, buscarán maestro para sus hijos. Nada mejor pueden hacer y para colmar sus esperanzas bien harían en mardárselos al maestro Gámez, de San Luis, con cuyas enseñanzas deben estar muy de acuerdo. No es ni con sus manifestaciones como la de San Pablo, ni con sus chichadas de San Luis, como harán revivir a su agonizante candidato Chandí.

CORRESPONSAL

25 de setiembre de 1923.

# Cerveza TRAUBE

La mejor del país PIDALA en todos los establecimientos

## OBLEAS NEURALGINA

Quitan en pocos minutos el dolor de cabeza, neuralgia, etc.

## OBLEAS ANTIGRIPALES

Para resfriados :: Trancozo Influenza.

AGENCIA GENERAL:

# BOTICA LA VIOLETA

## NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

Sufre Ud. dolor de cabeza

Su remedio instantáneo son las

## OBLEAS CEFALICAS

De venta en todas las boticas



## Programa de las fiestas de la raza

- VIERNES 12
  - A las 9 horas, en la Sabana: Match de "Rounders" entre los Clubs "Olimpia" y "Femina"
  - Ejercicios Gimnásticos por alumnos del Liceo de Costa Rica
  - A las 14 horas, en el salón de actos del Colegio Superior de Señoritas: Fiesta de la Raza e inauguración de la Liga Internacional de Mujeres Ibéricas e Hispanoamericanas.
- SABADO 13
  - A las 9 horas, en la Sabana: Partida de Foot-Ball entre alumnos del Liceo de Costa Rica.
- DOMINGO 14
  - A las 8.30 hs, en la Sabana: Concurso atlético entre alumnos de los Colegios de Segunda Enseñanza
  - A las 14 horas, en el Colegio Superior de Señoritas: Partida de Basket-Ball entre equipos del Club La Libertad y Liceo de Costa Rica
  - A las 19 horas: Banquete de la Liga Internacional de Mujeres.

## Una Nutrición adecuada para las Madres

es el sinónimo de un hijo saludable y robusto. La preparación Virol está compuesta especialmente para adaptarse a las necesidades de la Maternidad, y enriquece la leche de las Madres.

# VIROL

Empleado en 3,000 Clínicas para la Maternidad - infancia. Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1958, San José, Costa Rica.